

Л.С. Холтобина

Вместе с отцами и старшими братьями

В борьбе с немецко — фашистскими захватчиками непосредственно и самое активное участие принимали воспитанники ¹ воинских частей и кораблей, партизанских отрядов и подпольных организаций. Впоследствии их назовут сынами полков ² и юнгами кораблей ³, юными партизанами ⁴ и подпольщиками ⁵. Этим ребятам и девочкам было в ту пору всего по 10 — 16 лет.

Юные подранки войны ⁶, оставшиеся на оккупированной территории, лишенные родительского крова, повзрослевшие в один миг и познавшие все «прелести» оккупационного режима, не раздумывали долго о том, как быть. Чувство жгучей ненависти к фашистским палачам и их приспешникам вело подростков в партизанские отряды, в ряды подпольщиков. Собственными руками решили они отомстить за поруганную честь своей страны, за униженных родных и близких людей. Ничто не могло заставить этих ребят отказаться от смертельной схватки с захватчиками до полной победы над ними. Они решительно «прибавляли года рожденья, лишь бы только на фронт попасть» ⁷, изменяли имена и фамилии, «забывали» домашний адрес... ⁸

Дети на войне... Что может быть горше и трагичнее в судьбе народа?

О славных делах юных защитников Родины создано немало прекрасных книг и волнующих, замечательных филь-

¹ Мазурова А. Рядом с отцами. — Минск, 1980. — 176 с.

² Катаев В. Сын полка. — М., 1978. — 256 с., Шаталов В. Полк сынов полков / Пионерия. — 1985. — № 4. — май.

³ Пикуль В. Закалка на всю жизнь // Красная звезда. — 1985. — 27 октября.

⁴ Холтобина Л. Курские школьники — фронту. / Факел памяти народной. — Курск, 2001. — С.83—103.

⁵ Коровин В. Книга Памяти о подвигах юных курян — помощников партизан и подпольщиков в период оккупации 1941—1943 гг. // Книга Памяти. Т.11. — Курск, 1997. — С.121—123.

⁶ Бергман К. Подранки. — Курск, 1999. — 331 с.

⁷ Кузубов Л. Мужество. — Воронеж, 1978. — 112 с.

⁸ Побобед А. Вместе с отцами и старшими братьями. / История партизанского движения в РФ в годы Великой Отечественной войны (1941—1945). — М., 2001. — С.89—90.

мов ⁹. Их именами названы улицы, площади городов и поселков. ¹⁰ Однако, «немыслимо передать даже тысячную долю того, что совершали дети в годы Великой Отечественной войны», — пишет в своих воспоминаниях легендарный партизанский полководец Герой Советского Союза С.Я. Ковпак.

Многие бывшие участники войны впоследствии стали видными работниками науки, культуры, искусства, государственными и общественными деятелями. В их числе актеры — Э. Быстрицкая, Г. Юматов, Н. Щукин, космонавты — Б. Шаталов и К. Феоктистов, писатели — В. Пикуль, В. Гузанов, журналисты — С. Баруздин и А. Подобед, артисты — Б. Штоколов и И. Суржиков.

В честь юных участников Великой Отечественной войны более 25 лет работает единственный в России государственный военно — исторический музей «Юные защитники Родины» — филиал областного краеведческого музея.

В основе содержания экспозиции музея трудные, полные трагизма, судьбы детей и подростков, волею судьбы оказавшихся на огненных дорогах войны, среди которых были куряне, бывшие работники Управления внутренних дел.

Тетерин Юрий Александрович — комсомольцем в 1941 г. ушел на фронт в составе Новосибирской Сталинской добровольческой бригады. 15-летний сибиряк — крепыш стал связным второй роты 469 полка. Бойцы и командиры звали — сынишкой, берегли его, любили за смелость, богатырскую силушку. Юра Тетерин ловко начинал патронами пулеметные ленты, автоматные диски, помогал раненым, ни раз приносил ценные сведения. Участвовал в боях под Ельней, Смоленском, Ржевом, освобождал Великие Луки, Ригу, Садус... ¹¹

⁹ Хромова К.И. Тысяча сыновей. — Воронеж, 1985. — 159 с.; Левченко В.В. Музеи и памятники Курской Области. — Курск, 1996. — С. 35; Бугров Ю.А. Краеведческий словарь — справочник. — Курск, 1996. — С.35; Холтобина Л. История музея «Юные защитники Родины» // Непобедимые сыны Отечества. — Курск, 2000. — С.154—156; О Музее «Юные защитники Родины» // Методические рекомендации по организации героико — патриотического воспитания учащихся. — Курск: КГПИ, 1997. — С.3; Дети войны — за мир на земле // Дети Отечества. — Ставрополь, 2001. — С.256—258.

¹⁰ Биенки В. В честь юных героев — аллея // Учительская газета. — 1982. — 11 ноября; Геллер М. Бесстрашным — Слава. У мемориальной доски // Зорька. — 1972. — 25 мая; Николаев В. Даны кораблям имена пионеров / Рядом с отцами. — Минск, 1991. — С.254—261; Морозов В. Корабль принял имя // Зорька. — 1975. — 18 июля, 25 мая, 1 августа.

¹¹ Жарких Т. Земляки // Городские известия. — 1995. — 16 мая.